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Dames en Heren,

Vergaderingen van de staatshoofden en regerings-
leiders van de Europese Unie (EU) worden doorgaans 
voorafgegaan en/of gevolgd door een vergadering in 
het Federaal Parlement tussen de eerste minister en 
de leden van het Federaal Adviescomité voor Europese 
Aangelegenheden. Op 19 oktober 2021 heeft de eerste 
minister een voorbeschouwing gegeven van de Europese 
Raad van 21 en 22 oktober 2021.

INLEIDING DOOR DE KAMERVOORZITSTER

Het Adviescomité heeft het genoegen de eerste mi-
nister te verwelkomen, die niet alleen zal ingaan op de 
agendapunten van de Europese Raad van 21 en 22 ok-
tober aanstaande maar ook – en misschien vooral – op 
de standpunten die België er zal verdedigen.

Het eerste agendapunt is COVID-19 en de lessen die 
werden getrokken uit de vaccinatiestrategieën.

Het volgende punt op de agenda is de digitale trans-
formatie en het belang van de digitale connectiviteit en 
van de wereldwijde partnerschappen.

Vervolgens zullen de EU-leiders de recente stijging 
van de energieprijzen bespreken.

Daarna zal de tenuitvoerlegging van de conclusies 
van juni 2021 betreffende de migratiesituatie worden 
geëvalueerd.

De Europese Raad zal een strategisch debat over 
het handelsbeleid van de EU voeren en zich over de 
buitenlandse betrekkingen buigen, waarbij de aandacht 
meer bepaald zal gaan naar de ASEM-top, de top van het 
Oostelijk Partnerschap en de top over de klimaatveran-
dering van 31 oktober tot 12 november 2021 in Glasgow.

I. — UITEENZETTING 
DOOR DE EERSTE MINISTER

De agenda van de volgende Europese Raad bevat zes 
thema’s: de strijd tegen COVID-19, de digitale agenda, 
energie, migratie, handel en buitenlandse betrekkingen.

COVID-19

In de strijd tegen COVID-19 blijft waakzaamheid ge-
boden. We zien andermaal een snelle stijging van het 

mesDames, messieurs,

Les réunions des chefs d’État et de gouvernement 
de l’Union européenne (UE) sont généralement précé-
dées et/ou suivies d’une réunion au Parlement fédéral 
qui rassemble le premier ministre et les membres du 
Comité d’avis fédéral chargé des questions européennes. 
Le 19 octobre 2021, le premier ministre est venu pré-
senter à la Chambre une préfiguration de la réunion du 
Conseil européen des 21 et 22 octobre 2021.

INTRODUCTION DE LA PRÉSIDENTE DE LA 
CHAMBRE

Le Comité d’avis a le plaisir d’accueillir M. le premier 
ministre, qui présentera non seulement les points à l’ordre 
du jour du Conseil européen des 21 et 22 octobre pro-
chains, mais aussi – et peut-être surtout – les positions 
qu’y défendra la Belgique.

Le premier point prévu sera le COVID-19 et les ensei-
gnements tirés en ce qui concerne les stratégies de 
vaccination.

Le point suivant à l’ordre du jour sera la transformation 
numérique et l’importance de la connectivité numérique 
et des partenariats mondiaux.

Ensuite, les dirigeants de l’Union européenne débat-
tront de la récente hausse des prix de l’énergie.

Le point suivant sera l’évaluation de la mise en œuvre 
des conclusions du juin 2021 concernant la situation 
migratoire.

Le Conseil européen tiendra un débat stratégique sur 
la politique commerciale de l’UE et se penchera sur les 
relations extérieures, à savoir: le sommet de l’ASEM, 
le sommet du Partenariat oriental, et le sommet sur le 
changement climatique, qui se tiendra du 31 octobre 
au 12 novembre 2021 à Glasgow.

I. — EXPOSÉ 
DU PREMIER MINISTRE

Six thèmes seront à l’ordre du jour du prochain 
Conseil européen: la lutte contre le COVID-19, l’agenda 
numérique, l’énergie, la migration, le commerce et les 
relations extérieures.

Le COVID-19

Dans la lutte contre le COVID-19, la vigilance reste de 
mise. Nous constatons à nouveau une hausse rapide 
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aantal besmettingen in de hele Europese Unie, al blijft 
de stevigheid van de gezondheidszorgstelsels nog intact. 
Tegelijk blijft de vaccinatiegraad in bepaalde lidstaten 
uiterst laag. Dat is ook een aspect waaraan tijdens deze 
Europese Raad aandacht zal moeten worden besteed.

Te verwachten valt dat er discussies zullen worden 
gevoerd over de evaluatie van de stijging van de be-
smettingscijfers en over de houding van de lidstaten 
ten aanzien van de boosterdosissen van de vaccins. 
Zoals geweten, heeft België daartoe de nodige reser-
ves aangelegd via het Europees programma voor de 
aankoop van vaccins.

Bovendien schuift België in dit debat meer bepaald 
vier aandachtspunten naar voren:

— de wederzijdse erkenning van de COVID-19-
certificaten met derde landen versnellen;

— steun verlenen aan het voorstel van de HERA 
en dus streven naar een veerkrachtiger optreden bij 
toekomstige gezondheidscrises;

— andermaal pleiten voor meer internationale 
solidariteit;

— steun uitspreken voor de intentie van de Europese 
Commissie om op het einde van 2021 een punt te zet-
ten achter het stelsel voor de machtiging van de uitvoer 
van vaccins.

Digitale Agenda

De discussie over de digitale agenda beoogt een 
stand van zaken te maken van de lopende legislatieve 
voorstellen en in het bijzonder de uitvoering van het 
digitale kompas. Ons land wil dat Europa zijn plaats 
inneemt en de nodige ruimte voor zichzelf creëert, met 
name ten aanzien van de grote digitale bedrijven.

Verder vragen we voldoende ambitie te tonen om tot 
een Europese Cyber Resilience Act te komen. Zo een 
juridisch kader van certificering van digitale producten 
moet de Unie toelaten om sneller en beter gecoördineerd 
te reageren op cyberaanvallen tegen onze instellingen 
en bedrijven.

Tot slot steunt ons land de intentie van de Unie om 
tot een Europese Chips Act te komen. Dit moet ertoe 
bijdragen dat Europa zijn waardenketen in de ontwikke-
ling en de productie van halfgeleiders strategischer kan 
ontwikkelen. De grote buitenlandse afhankelijkheid van 
productie van halfgeleiders dient gecorrigeerd te worden. 
Daarnaast moeten we de voorsprong inzake onderzoek 

des contaminations dans toute l’Union, même si la soli-
dité des systèmes de soins de santé reste actuellement 
intacte. En même temps, les taux de vaccination restent 
extrêmement faibles dans certains États membres. Il 
s’agit également d’un point d’attention de ce Conseil.

Nous nous attendons à des discussions sur l’éva-
luation de la hausse des taux de contamination et sur 
l’attitude des États membres vis-à-vis des doses “boos-
ter” de vaccins. Comme vous le savez, la Belgique a 
constitué les réserves nécessaires à cette fin à travers 
le programme européen d’achat de vaccins.

En outre, notre pays épingle quatre points d’attention 
dans ce débat:

— accélérer la reconnaissance mutuelle des certificats 
COVID-19 avec les pays tiers;

— soutien à la proposition du HERA, et donc le sou-
hait de renforcer la résilience en cas de futures crises 
sanitaires;

— répéter le plaidoyer pour une solidarité internatio-
nale renforcée;

— saluer l’intention de la Commission européenne 
de mettre fin au régime d’autorisation des exportations 
pour les vaccins à la fin de cette année.

Agenda numérique

La discussion relative à l’agenda numérique vise à 
faire le point sur les propositions législatives en cours 
et, en particulier, sur la mise en œuvre de la boussole 
numérique. Notre pays souhaite que l’Europe prenne sa 
place et s’aménage l’espace nécessaire, notamment à 
l’égard des grandes entreprises numériques.

Nous demandons ensuite qu’elle affiche suffisamment 
d’ambition pour aboutir à une loi européenne sur la cyber-
résilience (Cyber Resilience Act). Ce cadre juridique de 
certification des produits numériques devra permettre à 
l’Union européenne de réagir plus rapidement et d’une 
façon mieux coordonnée aux cyberattaques lancées 
contre nos institutions et nos entreprises.

Enfin, la Belgique soutient l’intention de l’Union euro-
péenne d’adopter une loi européenne sur les puces 
électroniques (Chips Act). Cette loi devra contribuer à 
permettre à l’Europe de développer plus stratégique-
ment ses chaînes de valeur dans l’élaboration et la 
production de semi-conducteurs. Il convient de réduire 
notre grande dépendance à l’égard de l’étranger en ce 
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die we vandaag nog hebben, en waarbij ons land met 
IMEC aan de absolute top staat, in de komende jaren 
vrijwaren én aanwenden om nieuwe markten in Europa 
te creëren in het licht van de brede introductie van 5G 
en de voorbereiding voor 6G.

Energie

Door de snelle stijging van de energieprijzen tijdens 
de voorbije maanden kon deze Europese Raad het 
energiedebat niet uit de weg gaan.

In dit debat wil België een onderscheid maken tussen 
twee aspecten.

Op korte termijn moet de nadruk liggen op het opvan-
gen van de rechtstreekse gevolgen van de prijzen voor 
de burgers en de ondernemingen en in het bijzonder de 
kmo’s. Daartoe moeten vooral de lidstaten de nodige 
maatregelen nemen. Dat is trouwens wat België heeft 
gedaan. De door de Commissie voorgestelde toolbox 
biedt interessante maatregelen om de schommelingen 
op korte termijn op te vangen.

Op langere termijn zal moeten worden uitgemaakt 
waar aanpassingen nodig zullen zijn om het Europese 
energiebeleid beter te wapenen tegen die prijsschom-
melingen. De eerste minister verwacht dat het debat in 
de Raad zich daarop zal toespitsen.

Wat dat laatste aspect betreft, zal het zaak zijn te 
voorzien in bijkomende langetermijninstrumenten om de 
prijsschommelingen te kunnen opvangen. Voor België 
zouden die instrumenten er kunnen komen onder de vorm 
van een stijging van de capaciteiten voor gasreserves 
en van de uitbreiding van de mogelijkheid gebruik te 
maken van langetermijncontracten.

Een delicater onderwerp is volgens de eerste minister 
de herziening van de werking van de energietarifering op 
de markt. Er zal een evenwicht moeten worden gevonden 
tussen de stabilisering van de prijzen bij een snelle stijging 
en het behoud van de stimulans om de overgang naar 
hernieuwbare energiebronnen te bespoedigen; België 
moet de ambitie hebben de productie van dergelijke 
energiebronnen op nationaal niveau te maximaliseren.

Migratie

De discussie over migratie op deze Raad is een op-
volging van de discussie in juni 2021.

De nadruk ligt daarom op de externe dimensie van 
het migratiebeleid:

qui concerne la production des semi-conducteurs. En 
outre, nous devons conserver et utiliser l’avance actuelle 
qu’il nous reste en matière de recherche, qui permet à 
la Belgique de figurer au sommet, grâce à l’entreprise 
IMEC, pour créer de nouveaux marchés en Europe à 
la lumière de l’introduction massive de la 5G et de la 
préparation de la 6G.

L’énergie

Le débat sur l’énergie s’est imposé lors de ce Conseil 
suite à la hausse rapide des prix de l’énergie au cours 
des derniers mois.

Dans ce débat, notre pays veut distinguer deux aspects.

À court terme, l’accent doit être mis sur la gestion de 
l’impact direct des prix sur nos citoyens et nos entre-
prises, et en particulier des PMEs. À cette fin, il appartient 
avant tout aux États membres de prendre les mesures 
nécessaires. C’est d’ailleurs ce que la Belgique a fait. 
Le toolbox comme proposé par la Commission offre 
des mesures intéressantes pour gérer les fluctuations 
à court terme.

À plus long terme, il convient d’évaluer où des ajus-
tements sont nécessaires pour mieux armer la politique 
énergétique européenne contre ces fluctuations de prix. 
Le premier ministre s’attend à ce que le débat au Conseil 
se concentre sur ce point.

Quant à ce dernier point, il s’agira de prévoir des 
instruments supplémentaires à long terme capables 
d’absorber des fluctuations de prix. Pour notre pays, 
ces instruments pourraient prendre la forme d’une 
augmentation de capacités pour les réserves de gaz 
et d’un renforcement de la possibilité de recourir à des 
contrats à long terme.

La question de la révision du fonctionnement de 
la tarification de l’énergie sur le marché lui semble 
plus délicat. Ici, il s’agit de trouver un équilibre entre 
la stabilisation des prix en cas d’augmentation rapide, 
et de maintenir l’incitation à accélérer notre transition 
vers des sources d’énergie renouvelables, dont nous 
devrons avoir l’ambition de maximiser la production au 
niveau national.

Migration

La discussion sur la migration lors de ce Conseil est 
la suite de la discussion intervenue en juin 2021.

L’accent est dès lors mis sur la dimension externe de 
la politique migratoire:
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— een versterking van de beveiliging van onze buiten-
grenzen, die gericht is op een snellere en dus humane 
behandeling van asielaanvragen;

— betere relaties met transitlanden en nauwere op-
volging van akkoorden voor terugkeer met landen van 
oorsprong, met strikt respect voor fundamentele rechten 
en internationale afspraken.

Ons land zal zich solidair en humaan blijven opstel-
len in deze discussies. Maar dit kan enkel op basis van 
wederzijdse solidariteit, en een correcte uitvoering van 
gemaakte afspraken. Met het feitelijke failliet van het 
Dublin-systeem is dit niet langer het geval.

Ons land blijft daarom druk uitoefenen om verdere 
stappen te zetten in de discussies over het migratiepact. 
Met de toenemende secundaire bewegingen, waarvan 
we ook in ons land de impact zien, blijft de urgentie 
hiertoe torenhoog. Enkel een structurele benadering kan 
het migratievraagstuk stabiliseren. Ad-hocoplossingen 
zijn geen oplossingen, verzwakken onze solidariteit en 
ondergraven de legitimiteit van onze inspanningen – ook 
in de ogen van onze eigen bevolking.

Handel

Er is een eerste algemene gedachtewisseling over 
handel gepland. Het is niet de bedoeling specifieke 
conclusies aan te nemen.

Voor België blijft het handelsbeleid een belangrijke 
hefboom voor de Belgische actie in het buitenland; dat 
beleid is van wezenlijk belang voor de Belgische welvaart 
en is een instrument om de transitie en de doelstellingen 
van strategische autonomie te verwezenlijken.

Niettemin is er de vaststelling dat de huidige weerslag 
van het Belgische handelsbeleid sterk is verzwakt. Ons 
land slaagt er onvoldoende in de handel uit te bouwen 
in een strategisch en offensief beleid. Er worden zoveel 
doelstellingen aan het Belgische handelsbeleid gekop-
peld dat het moeilijker dreigt te worden te wegen op 
onze partners.

Daarom zal België een strategische evaluatie van zijn 
handelsbeleid vragen. Wat de inhoud betreft, rijst de vraag 
hoe de handel kan worden aangewend als instrument 
voor de transitie en zal de agenda over de open strate-
gische autonomie moeten worden vastgelegd. Ook wat 
de procedure betreft, dient erop te worden toegezien dat 
het beleid zich het handelsbeleid eigen maakt vanaf het 
begin van de onderhandelingen. In dat verband zou de 
wijze waarop de heer Barnier de onderhandelingen over 

— un renforcement de la sécurisation de nos frontières 
extérieures, qui est axé sur un traitement plus rapide et 
donc humain des demandes d’asile;

— de meilleures relations avec les pays de transit et 
un suivi plus étroit des accords de retour avec les pays 
d’origine, dans le strict respect des droits fondamentaux 
et des accords internationaux.

Notre pays continuera à faire preuve de solidarité et 
d’humanité dans ces discussions. Mais cela ne peut se 
faire que sur la base de la solidarité mutuelle et de la 
mise en œuvre correcte des accords conclus. Avec le 
quasi-faillite du système de Dublin, ce n’est plus le cas.

Notre pays continue dès lors à faire pression pour que 
de nouvelles mesures soient prises dans le cadre des 
discussions relatives au pacte sur les migrations. Avec 
l’augmentation des mouvements secondaires, dont nous 
voyons également l’impact dans notre pays, l’urgence 
de cette question reste très forte. Seule une approche 
structurelle peut stabiliser la question de la migration. 
Les solutions ad hoc ne sont pas des solutions, elles 
affaiblissent notre solidarité et sapent la légitimité de nos 
efforts – également aux yeux de notre propre population.

Le commerce

En ce qui concerne le commerce, un premier échange 
de vues général est prévu. L’objectif n’est pas d’adopter 
des conclusions spécifiques.

Pour notre pays, la politique commerciale reste un levier 
central de notre action à l’étranger. Elle est essentielle 
pour notre prospérité et sert d’outil pour réaliser notre 
transition et nos objectifs d’autonomie stratégique.

Cependant, nous constatons que l’impact actuel de 
notre politique commerciale a été sérieusement affaibli. 
Nous ne parvenons pas suffisamment à déployer le 
commerce dans une politique stratégique et offensive. 
Nous plaçons tellement d’objectifs sous la bannière de 
notre politique commerciale que nous risquons d’affaiblir 
notre capacité à peser sur nos partenaires.

Voilà pourquoi notre pays demandera une évaluation 
stratégique de notre politique commerciale. En termes 
de contenu, la question est de savoir comment exploiter 
le commerce comme un instrument de notre transition, 
et de fixer l’agenda de l’autonomie stratégique ouverte. 
Sur le plan procédural aussi, nous devons veiller à ce 
que l’appropriation politique de la politique commerciale 
soit renforcée dès le début des négociations. La façon 
exemplaire dont M. Barnier a mené les négociations sur 
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een handelsovereenkomst met het Verenigd Koninkrijk 
heeft gevoerd ons land tot voorbeeld kunnen strekken.

Externe relaties

Op vlak van externe betrekkingen wordt een bespre-
king gepland van de aanstaande COP26 over klimaat, 
en worden de aankomende toppen met ASEM en landen 
van het Oostelijk partnerschap voorbereid.

Situatie van de rechtstaat in Polen

Tot slot gaat de eerste minister nog in op het recente 
arrest van het Poolse grondwettelijke Hof over de pri-
mauteit van EU-recht.

Deze uitspraak stelt een fundamenteel probleem voor 
de Europese rechtsorde.

Het cement van onze Unie is het vertrouwen dat lid-
staten in elkaar stellen om onze samenwerking te organi-
seren. Dit vertrouwen wordt bewaakt door het Europese 
Hof van Justitie.

Wanneer deze rol op een flagrante wijze wordt betwist 
door één lidstaat, dan raakt dit alle 26 andere lidstaten. 
Dit zal zich laten voelen doorheen onze onderlinge 
samenwerking binnen de interne markt en Schengen, 
onze vier fundamentele vrijheden en dus de basiswer-
king van de Unie.

Dit arrest is dan ook een directe bedreiging voor onze 
welvaart en veiligheid, ook in België, waartoe Europese 
samenwerking essentieel is.

Dit arrest mag ons ook niet afleiden van het echte 
debat, te weten de rol van een functionerende rechtstaat 
in Polen. De onafhankelijkheid van het gerecht staat 
onder een ongeziene druk. Dit is in de eerste plaats 
problematisch voor de Poolse burgers, voor het respect 
van hun basisrechten binnen zoals alle andere Europese 
burgers, maar het is ook diep problematisch voor onze 
vele bedrijven en ondernemers actief in Polen.

De Raad zal donderdag het gesprek aangaan met 
eerste minister Moraviecki.

Voor de eerste minister geldt in dit stadium maar één 
punt: hoe ziet de Poolse regering de volgende stappen, 
hoe zal het dit arrest ten uitvoer leggen, en wat betekent 
dit voor haar engagementen en samenwerking binnen 
de Unie?

Want het Europees Hof kapitelen is één ding. Het feit 
blijft dat er een Europese arbiter nodig is voor Europese 

un accord commercial avec le Royaume-Uni pourrait 
nous servir dans ce contexte.

Relations externes

Dans le domaine des relations extérieures, une dis-
cussion sur la prochaine COP26 sur le climat est prévue, 
et les prochains sommets ASEM et avec les pays du 
Partenariat oriental sont en cours de préparation.

L’État de droit en Pologne

Enfin, le premier ministre aborde le récent arrêt de 
la Cour constitutionnelle polonaise sur la primauté du 
droit européen.

Cet arrêt pose un problème fondamental pour l’ordre 
juridique européen.

Le ciment de notre Union est la confiance que les 
États membres se font mutuellement pour organiser 
notre coopération. La Cour européenne de justice en 
assure le contrôle.

Lorsque ce rôle est remis en cause de manière fla-
grante par un État membre, cela affecte les 26 autres États 
membres. Notre coopération dans le marché intérieur et 
Schengen, nos quatre libertés fondamentales et donc 
le fonctionnement de base de l’Union s’en ressentiront.

Cet arrêt constitue donc une menace directe pour 
notre prospérité et notre sécurité, y compris en Belgique, 
pour laquelle la coopération européenne est essentielle.

Cet arrêt ne doit pas non plus nous détourner du véri-
table débat, à savoir le rôle d’un État de droit fonctionnel 
en Pologne. L’indépendance de la justice y est soumise 
à une pression sans précédent. Cela pose avant tout 
problème pour les citoyens polonais, pour le respect de 
leurs droits fondamentaux au même titre que tous les 
autres citoyens européens, mais c’est aussi profondé-
ment problématique pour nos nombreuses entreprises 
et nombreux entrepreneurs qui sont actifs en Pologne.

Le Conseil entamera des discussions avec le premier 
ministre Moraviecki jeudi.

À ce stade, le premier ministre ne se focalise que sur 
un seul point: comment le gouvernement polonais voit-
il les prochaines étapes, comment cet arrêt va-t-il être 
mis en application et qu’est-ce que cela signifie pour 
ses engagements et sa coopération au sein de l’Union?

Car faire la leçon à la Cour européenne est une chose. 
Il n’en demeure pas moins qu’il faut un arbitre européen 
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bevoegdheden, voor onze collectieve samenwerking. 
Dat is de werkelijke keuze waar we voor staan: wie over-
tuigd is van de noodzaak van Europese samenwerking, 
van de noodzaak van één Europese markt, van het vrij 
verkeer van personen, die heeft een Europees Hof te 
aanvaarden. Aan die logica valt niet te ontsnappen. En 
dus wil de eerste minister van de Poolse regering horen 
hoe zij de toekomst van hun samenwerking met ons 
land en met de andere 25 lidstaten binnen de Unie ziet.

II. — VRAGEN VAN DE LEDEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) wenst 
over volgende punten tussen te komen:

De digitale transformatie

We hebben de houding van Frankrijk gezien naar 
aanleiding van AUKUS, het trilateraal veiligheidspact 
tussen Australië, het Verenigd Koninkrijk en de Verenigde 
Staten. Frankrijk heeft ermee gedreigd het handels- en 
technologisch overleg van de EU met de VS uit te stel-
len. Dit is gelukkig niet gebeurd.

Tijdens zijn uiteenzetting heeft de eerste minister 
gewezen op de Europese Chips Act. Vlaanderen staat 
met IMEC op wereldniveau. De grote buitenlandse 
afhankelijkheid van chips dient gecorrigeerd te worden 
omdat het tot grote problemen leidt, zoals bij Volvo in 
Gent waar men de productieketen heeft moeten stil 
leggen. Wat zal de eerste minister ondernemen om de 
ontwikkeling en de vervaardiging van chips in ons land 
mogelijk te maken?

De energieproblematiek

De EU heeft voorgesteld om op Europees niveau 
gasreserves aan te kopen. Is België daar voorstander 
van? Is het wenselijk dat de EU een beheerder en ver-
deler van gasvoorraden wordt? Hoe moet de EU zich 
opstellen ten aanzien van Rusland, dat de ene dag 
aankondigt meer gas te zullen leveren aan Europa en 
de volgende dag zich weer anders opstelt wat tot beurs-
schommelingen leidt?

Spreekster verwijst naar het bezoek van de eerste 
minister aan de Spaanse premier. Zij verwondert zich 
over diens uitspraak als zou hernieuwbare energie de 
goedkoopste energiebron zijn. Hoe kan men deze uit-
spraak rijmen met de bevinding dat de miljardeninveste-
ringen van Duitsland, een gidsland in de hernieuwbare 

pour régler les compétences européennes et notre 
coopération collective. C’est le véritable choix auquel 
nous sommes confrontés: celui qui est convaincu de la 
nécessité de la coopération européenne, de la nécessité 
d’un marché unique européen, de la libre circulation des 
personnes doit accepter une Cour européenne. Cette 
logique est implacable. Le premier ministre souhaite donc 
entendre le gouvernement polonais expliquer comment 
il envisage l’avenir de sa coopération avec notre pays et 
avec les 25 autres États membres de l’Union.

II. — QUESTIONS DES MEMBRES

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) sou-
haite intervenir au sujet des points suivants:

La transformation numérique

Nous avons vu l’attitude de la France à la suite de 
l’AUKUS, le pacte de sécurité trilatéral entre l’Australie, 
le Royaume-Uni et les États-Unis. La France a menacé 
de reporter la concertation commerciale et technologique 
de l’UE et des États-Unis, ce qui n’a heureusement pas 
eu lieu.

Le premier ministre a renvoyé au Chips Act européen 
au cours de son exposé. La Flandre se situe au niveau 
mondial avec l’IMEC. Il convient de remédier à la grande 
dépendance vis-à-vis de l’étranger en ce qui concerne 
les puces car il en résulte des problèmes considérables, 
comme chez Volvo à Gand où la chaîne de production 
a dû être mise à l’arrêt. Quelles mesures le premier 
ministre prendra-t-il afin de permettre le développement 
et la fabrication de puces dans notre pays?

La problématique de l’énergie

L’UE a proposé d’acheter des réserves de gaz au 
niveau européen. La Belgique y est-elle favorable? Est-
il souhaitable que l’UE devienne un gestionnaire et un 
distributeur de réserves de gaz? Quelle position l’UE 
doit adopter à l’égard de la Russie qui annonce un jour 
qu’elle fournira plus de gaz à l’Europe et revient sur sa 
décision le lendemain, ce qui conduit à des fluctuations 
boursières?

L’intervenante renvoie à la visite du premier ministre 
au premier ministre espagnol. Elle s’étonne de sa décla-
ration selon laquelle les énergies renouvelables seraient 
la source d’énergie la moins coûteuse. Comment est-il 
possible de concilier ces déclarations avec la constatation 
selon laquelle les milliards investis par l’Allemagne, un 
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energie, niet geleid hebben tot lagere energieprijzen. De 
energieprijzen zijn er zelfs hoger dan in België.

Japan wenst een CO2-reductie van 46 % te realiseren 
tegen 2030 door 30 kernreactoren opnieuw op te star-
ten. Negen landen, waaronder Nederland, hebben een 
gezamenlijke brief ondertekend om meer in te zetten op 
kernenergie. Frankrijk hoort hier ook bij. Welk standpunt 
zal de eerste minister innemen als het vraagstuk over 
kernenergie op de Europese Raad ter sprake komt?

Migratie

Mevrouw Van Bossuyt vindt de uitspraak van de eer-
ste minister, als zou het Dublin-systeem failliet zijn, zeer 
merkwaardig. In het licht van de dramatische gebeur-
tenissen aan de grens tussen Polen en Belarus, waar 
de illegale migranten worden gebruikt als een menselijk 
schild, is er sprake van het eventueel terugdringen van 
illegale migranten te legaliseren. Wat is het Belgisch 
standpunt hierover?

Handel

De open strategische autonomie is zeer belangrijk 
voor ons land.

Onder president Trump zijn de importheffingen op 
Europees staal en aluminium ingevoerd. Zal de eerste 
minister ervoor pleiten om deze heffingen opnieuw op 
te heffen?

Naar aanleiding van AUKUS heeft Frankrijk de be-
sprekingen aangaande het vrijhandelsakkoord EU-
Australië opgeschort. Zal België ervoor pleiten dat de 
onderhandelingen terug worden opgestart?

Tijdens het recente bezoek aan de Spaanse premier 
heeft de eerste minister zich zeer positief opgesteld ten 
aanzien van Spanje. Het trio-voorzitterschap van de EU 
zal België niet alleen met Spanje, maar ook met Hongarije 
opnemen. Zal de eerste minister eenzelfde charmeof-
fensief aan de dag leggen ten aanzien van Hongarije?

De heer Samuel Cogolati (Kamer, Ecolo-Groen) brengt 
volgende punten onder de aandacht:

Klimaat

Spreker beklemtoont dat er een sterk antwoord moet 
komen op de klimaatproblematiek. Afgelopen zomer 
hebben de overstromingen in onze regio en de bos-
branden in de Zuidelijke lidstaten aangetoond dat de 
klimaaturgentie overal voelbaar is.

pays de référence dans le domaine des énergies renou-
velables, n’ont pas résulté en une baisse des prix de 
l’énergie, lesquels sont même plus élevés qu’en Belgique.

Le Japon souhaite réaliser une réduction de 46 % des 
émissions de CO2 d’ici 2030 en redémarrant 30 réacteurs 
nucléaires. Neuf pays, dont les Pays-Bas, ont signé une 
lettre commune afin de miser davantage sur l’énergie 
nucléaire. La France fait également partie de ces pays. 
Quel point de vue adoptera le premier ministre si la 
question de l’énergie nucléaire est abordée au Conseil 
européen?

Migration

Mme Van Bossuyt trouve très curieuse la déclaration 
du premier ministre selon laquelle le système de Dublin 
serait en faillite. À la lumière des événements drama-
tiques qui se passent à la frontière entre la Pologne et 
la Biélorussie, où des migrants illégaux sont utilisés 
comme bouclier humain, il est question de légaliser 
éventuellement le refoulement des migrants illégaux. 
Quelle est la position de la Belgique à ce sujet?

Commerce

L’autonomie stratégique ouverte revêt une grande 
importance pour notre pays.

Sous la présidence de Trump, des droits d’importation 
sur l’acier et l’aluminium européens ont été introduits. 
Le premier ministre plaidera-t-il pour la levée de ces 
prélèvements?

À la suite de l’AUKUS, la France a suspendu les 
discussions concernant l’accord de libre-échange entre 
l’UE et l’Australie. La Belgique va-t-elle prôner la reprise 
des négociations?

Lors de la récente visite au premier ministre espagnol, 
le premier ministre s’est montré très positif vis-à-vis de 
l’Espagne. La Belgique n’assurera pas seulement la 
présidence à trois de l’UE avec l’Espagne, mais égale-
ment avec la Hongrie. Le premier ministre opérera-t-il 
une même offensive de charme vis-à-vis de la Hongrie?

M. Samuel Cogolati (Chambre, Ecolo-Groen) évoque 
les points suivants:

Climat

L’intervenant souligne qu’il faut apporter une réponse 
forte à la problématique du climat. L’été dernier, les 
inondations dans notre région et les incendies de forêts 
dans les États membres du sud ont montré que l’urgence 
climatique se fait ressentir partout.
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Het is dan ook belangrijk dat de EU tijdens de aan-
staande COP26 over het klimaat in Glasgow met één 
stem zou spreken en tot krachtdadige aanbevelingen 
zou komen op basis van het actieplan Fit For 55.

Tijdens de laatste klimaattop heeft België de fossiel-
prijs gekregen omwille van het gebrek aan ambitie dat 
ons land aan de dag legde op het gebied van klimaat. 
Hopelijk krijgt ons land in Glasgow een andere prijs. 
België moet een leider worden op het gebied van kli-
maat- en energietransitie.

De opwarming van de aarde zou tot 1,5 °C beperkt 
moeten blijven. Om te voorkomen dat we de 1,5 °C-grens 
overgaan, kan er nog maximaal zo’n 350 gigaton CO2 
worden uitgestoten. Gaan we binnen acht jaar over die 
grens heen, dan rest er ons weinig tijd. De voorstel-
len voor nieuwe kerncentrales kunnen geen antwoord 
bieden, want die kunnen ten vroegste tegen 2040 klaar 
zijn. Maatregelen op korte termijn dringen zich op om 
wereldwijd lijnen in beweging te brengen. Welke initiatie-
ven zal de eerste minister hiervoor aan de dag leggen?

Energie

We worden geconfronteerd met zeer hoge energie-
prijzen. Voor gas, steenkool en uranium stijgt de koers 
exponentieel. De scherpe prijsstijgingen zijn te wijten 
aan het politiek nietsdoen van de afgelopen jaren. We 
zijn in België voor 90 % afhankelijk van energie-invoer. 
België is slechts voor 4 % afhankelijk van de invoer van 
Russisch gas en betrekt voornamelijk haar gas uit de 
gasvelden van de Noordse kusten.

De heer Cogolati pleit voor een Europese energie-
unie. Dit is de enige manier om minder onafhankelijk 
te zijn van de schommelingen in de energieprijzen. We 
moeten treden uit de beperkte energievisie en investeren 
in interconnecties. Binnenkort zal de eerste minister het 
energie-eiland in de Noordzee inhuldigen. Interconnecties 
met de rest van Europa zijn van groot belang. We moe-
ten zonne-energie uit Zuid-Europa, onder andere uit 
Andalusië, kunnen benutten en goedkope offshore 
energie uit Denemarken invoeren. Welke maatregelen 
zal de eerste minister verdedigen op de Europese Raad 
opdat alle burgers voordeel zouden kunnen putten uit 
dit energiebeleid? De groene energietransitie moet een 
goede zaak worden voor alle Europese burgers.

Il importe dès lors que l’UE parle d’une même voix 
lors de la prochaine COP26 sur le climat à Glasgow et 
parvienne à des recommandations énergiques sur la 
base du plan d’action Fit For 55.

Lors du dernier sommet sur le climat, la Belgique a 
reçu le prix fossile en raison du manque d’ambition dont 
fait preuve notre pays dans le domaine climatique. Il faut 
espérer que notre pays recevra un autre prix à Glasgow. 
La Belgique doit devenir un leader dans le domaine de 
la transition climatique et énergétique.

Le réchauffement planétaire devrait être limité à 1,5 °C. 
Pour éviter de franchir cette limite, nos émissions ne 
peuvent pas aller au-delà de 350 gigatonnes de CO2. Si 
nous dépassons cette limite dans les huit années à venir, 
il ne nous restera que peu de temps. Les propositions 
visant à construire de nouvelles centrales nucléaires ne 
peuvent pas apporter de réponse car celles-ci ne seront 
prêtes qu’en 2040 au plus tôt. Des mesures s’imposent 
à court terme pour faire bouger les lignes à l’échelle 
mondiale. Quelles sont les initiatives envisagées par le 
premier ministre?

Énergie

Nous sommes confrontés à une flambée des prix de 
l’énergie. Les cours du gaz, du charbon et de l’uranium 
augmentent de manière exponentielle. Ces augmenta-
tions brutales des prix sont le résultat de l’immobilisme 
politique de ces dernières années. En Belgique, nous 
dépendons des importations à hauteur de 90 % en 
matière d’énergie. En ce qui concerne l’importation de 
gaz russe, la dépendance de la Belgique n’est que de 4 % 
puisqu’elle tire l’essentiel de son approvisionnement des 
champs gaziers du Nord de l’Europe.

M. Cogolati plaide en faveur d’une union européenne 
de l’énergie. C’est la seule façon de réduire notre dé-
pendance face aux fluctuations des prix de l’énergie. 
Nous devons sortir d’une vision étriquée de l’énergie et 
investir dans les interconnexions. Le premier ministre 
inaugurera sous peu le parc éolien en mer du Nord. Les 
interconnexions avec le reste de l’Europe sont essen-
tielles. Nous devons être capables d’exploiter l’énergie 
solaire du Sud de l’Europe, notamment d’Andalousie, 
et importer une énergie offshore bon marché à partir 
du Danemark. Quelles seront les mesures défendues 
par le premier ministre lors du Conseil européen pour 
que cette politique énergique profite à tous? La transi-
tion énergétique doit être positive pour l’ensemble des 
citoyens européens.
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De rechtsstaat in Polen

De heer Cogolati vindt het een goede zaak dat 
het recente arrest van 7 oktober 2021 van het Pools 
Grondwettelijk Hof besproken wordt tijdens de Europese 
Raad. Dit punt stond aanvankelijk niet officieel op de 
agenda. Deze Poolse uitspraak brengt de Europese een-
heid in gevaar en ondermijnt de juridische fundamenten 
waarop het Europese project berust. Welke concrete 
maatregelen zal de eerste minister voorstellen om het 
conditionaliteitsmechanisme op te starten waarmee we 
kunnen komen tot het opschorten van de toekenning 
van Europese fondsen aan een lidstaat die manifest de 
principes van de rechtsstaat miskent?

De ASEM-top

In het licht van de ASEM-top verwijst spreker naar 
de dreigende taal van China ten opzichte van Taiwan. 
Dit is een gevaarlijke ontwikkeling, niet alleen voor de 
vrede in Azië, maar ook voor de hele wereldvrede. Zal 
de dreigende taal van China ten aanzien van Taiwan 
ook ter sprake komen tijdens de Europese Raad aan 
de vooravond van de ASEM-top?

De heer André Flahaut (Kamer, PS) dringt aan op 
internationale solidariteit bij het leveren van de vaccins. 
België is een goede leerling, maar andere lidstaten, zoals 
Duitsland, talmen of komen hun beloftes en verbintenis-
sen niet na. Wanneer zullen de patenten voor de vaccins 
tijdelijk worden opgeheven? Het probleem is wereldwijd 
en betreft niet alleen de buurlanden.

Voorts klaagt spreker de knelpunten aan inzake mi-
gratie, waarbij de migranten worden ingezet als chan-
tagemiddel. We hadden dit al met Turkije, en nu met 
Polen. Dit is onaanvaardbaar.

De heer Flahaut betreurt dat de Europese defensie 
niet op de agenda staat van de Europese Raad. Dit is 
verrassend, zeker na de dramatische terugtrekking uit 
Afghanistan. We moeten als EU onze beslissingscapa-
citeit verder ontwikkelen.

Zijn er inzake de stijging van de energieprijzen con-
crete oplossingen die de eerste minister op de Europese 
Raad op tafel kan leggen en die inspirerend kunnen zijn 
voor de Europese partners?

De heer Pieter De Spiegeleer (Kamer, VB) laakt de 
gedweeë en makke houding van België. Hij stelt dat het 
allerminst de taak van België is om inzake de kwestie 
Polen als scheidsrechter op te treden.

L’État de droit en Pologne

M. Cogolati se réjouit que le Conseil européen se 
penchera sur le récent arrêt du 7 octobre 2021 de la 
Cour constitutionnelle polonaise. Au départ, ce point ne 
figurait pas officiellement à l’ordre du jour. Or, la décision 
polonaise hypothèque l’unité européenne et sape les 
fondements juridiques du projet européen. Quelles seront 
les mesures concrètes proposées par le premier ministre 
pour activer le mécanisme de conditionnalité qui nous 
permettra de suspendre l’octroi de fonds européens à 
un État membre qui bafoue manifestement les principes 
de l’État de droit?

Sommet de l’ASEM

À la lumière du sommet de l’ASEM, l’intervenant 
évoque les menaces proférées par la Chine à l’égard 
de Taïwan. C’est une évolution dangereuse, non seu-
lement pour la paix en Asie, mais aussi pour la paix 
dans le reste du monde. Les intimidations de la Chine 
envers Taïwan seront-elles également abordées lors du 
Conseil européen à la veille du Sommet ASEM?

M. André Flahaut (Chambre, PS) insiste sur la soli-
darité internationale dans le cadre de la livraison des 
vaccins. Si la Belgique est un bon élève, d’autres États 
membres comme l’Allemagne tergiversent ou manquent 
à leurs promesses et leurs engagements. Quand les 
brevets relatifs aux vaccins seront-ils provisoirement 
suspendus? Le problème est mondial et ne touche pas 
seulement nos voisins.

En outre, l’intervenant dénonce les problèmes de 
migration où les migrants sont utilisés comme monnaie 
de chantage. Nous avions déjà connu ce problème avec 
la Turquie et maintenant, c’est au tour de la Pologne. 
C’est inacceptable.

M. Flahaut regrette que la Défense européenne ne 
figure pas à l’ordre du jour du Conseil européen. C’est 
surprenant, surtout après le retrait dramatique d’Afgha-
nistan. En tant qu’Union européenne, nous devons 
accroître notre capacité décisionnelle.

Le premier ministre est-il en mesure d’avancer des 
solutions concrètes en matière de hausse des prix de 
l’énergie au Conseil européen qui pourraient inspirer 
nos partenaires européens?

M. Pieter De Spiegeleer (Chambre, VB) fustige l’atti-
tude docile et soumise de la Belgique. Il souligne que 
la Belgique n’a pas à jouer les arbitres dans le litige qui 
oppose la Pologne à l’Union.
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Wat de toetredingsgesprekken van de landen van 
de Westelijke Balkan betreft, heeft hij niets gehoord in 
de uiteenzetting van de eerste minister. De EU-Top in 
Slovenië handelde daar specifiek over. Dit dossier blijft 
aanslepen. Waarom blijft België in dit dossier energie 
steken en waarom steekt men de toenaderingsgesprekken 
niet definitief in de koelkast? De eerste minister blijft, net 
zoals de Europese Unie, deze soevereine staten als één 
geheel beschouwen alsof het Joegoslavië van Tito nog 
zou bestaan. Eerder dan de toenaderingsgesprekken, 
zouden bilaterale gesprekken met deze Staten boven-
aan de agenda moeten worden geplaatst, zeker in het 
licht van migratie en de Balkanroute.

De heer Michel De Maegd (Kamer, MR) wijst op 
volgende punten:

Energie

De stijgende energieprijzen kennen verschillende 
uiteenlopende oorzaken, zoals de economie die in Azië 
een heropleving kent en de hogere vraag naar aardgas 
aldaar wat zijn impact heeft op Europa. Voorts zijn er 
conjuncturele redenen. De gasvoorraad van Europa 
ligt op het laagste niveau sinds zes jaar. De CO2-prijs 
in Europa stijgt sterk (61 euro per ton), wat de prijs voor 
aardgas sterk opdrijft. Steenkool wordt minder competitief. 
Er is minder opbrengst uit windenergie. Er zijn verschil-
lende onderhoudswerken aan centrales. We moeten 
beter gewapend zijn tegen de prijsschommelingen en 
langetermijninstrumenten ontwikkelen. Ook op korte 
en middellange termijn is actie nodig. De Europese 
strategische gasreserve moet worden geanalyseerd. 
Spanje en Frankrijk hebben gecoördineerde maatregelen 
gesuggereerd. De heer De Maegd vraagt of de eerste 
minister contact heeft opgenomen met zijn collega’s 
om gewapend te zijn tegen toekomstige abrupte prijs-
stijgingen van gas en elektriciteit.

Migratie

De eerste minister wees op het failliet van het ak-
koord van Dublin en hij sprak van de spanningen aan 
de grens met Polen, Letland en Litouwen. Deze landen 
kampen met een sterke stijging van migranten uit het 
Midden-Oosten die via Belarus deze landen binnen-
komen. Belarus misbruikt de migranten voor politieke 
doeleinden. Polen verhindert aan de oostgrens ngo’s om 
de vluchtelingen te helpen en verbiedt de toegang aan 
journalisten tot het gebied. De heer De Maegd vraagt 
wat de Unie onderneemt om het hoofd te bieden aan 
deze acute crisis?

En ce qui concerne les pourparlers d’adhésion des 
pays des Balkans de l’Ouest, il fait remarquer que l’ex-
posé du premier ministre est resté muet à ce sujet. Le 
sommet européen en Slovénie s’intéressait particulière-
ment à cette question. Ce dossier s’éternise. Pourquoi 
la Belgique continue-t-elle à consacrer de l’énergie à 
ce dossier et pourquoi ne relègue-t-on pas définitive-
ment les pourparlers d’adhésion au frigo? Le premier 
ministre continue, tout comme l’Union européenne, à 
considérer ces États souverains comme formant un tout, 
comme au temps de la Yougoslavie de Tito. Plutôt que 
des négociations d’adhésion, il faudrait placer l’ordre 
du jour sous le signe de négociations bilatérales avec 
ces États, surtout à la lumière de la migration et de la 
route des Balkans.

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) attire l’attention 
sur les points suivants:

Énergie

Plusieurs facteurs sont à l’origine de la hausse des 
prix de l’énergie, comme la reprise économique en Asie 
et la demande accrue de gaz naturel dans cette région, 
qui a des répercussions en l’Europe. Elle s’explique 
aussi par des raisons conjoncturelles. En effet, les 
réserves européennes de gaz sont à leur niveau le plus 
bas depuis six ans. Le prix du CO2 en Europe est en forte 
hausse (61 euros la tonne), ce qui fait grimper le prix 
du gaz naturel. Le charbon devient moins compétitif. La 
production d’énergie éolienne est moindre et certaines 
centrales font l’objet de divers travaux d’entretien. Nous 
devons effectivement être mieux armés contre les fluc-
tuations de prix et développer des instruments à long 
terme. Il conviendra aussi d’agir à court et à moyen 
terme. Il convient d’analyser la question de la réserve 
stratégique européenne de gaz. Par ailleurs, l’Espagne 
et la France ont proposé des mesures coordonnées. 
M. De Maegd demande si le Premier ministre a contacté 
ses collègues pour s’armer contre toute future hausse 
brutale des prix du gaz et de l’électricité.

Migration

Le Premier ministre a souligné l’échec de l’accord 
de Dublin et a évoqué les tensions aux frontières de 
la Pologne, de la Lettonie et de la Lituanie, ces pays 
étant confrontés à une forte augmentation du nombre de 
migrants en provenance du Moyen-Orient, qui pénètrent 
dans ces pays en passant par le Belarus, qui abuse de 
ces migrants à des fins politiques. À sa frontière orientale, 
la Pologne empêche les ONG d’aider les réfugiés et elle 
interdit l’accès aux journalistes. M. De Maegd demande 
ce que fait l’Union pour résoudre cette crise aiguë.
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Polen

Het arrest van het Pools grondwettelijk hof stelt de 
primauteit van het Europese recht in vraag. De Europese 
commissievoorzitster heeft gesteld dat het Europese 
recht primeert op het nationale recht, ook als dat grond-
wettelijke bepalingen van de lidstaten zijn. Wat zal 
er nu gebeuren? De heer De Maegd beklemtoont de 
voorwaardelijkheid van de toekenning van Europese 
fondsen. Wie kiest voor de EU moet de beginselen van 
het Europese recht respecteren.

De heer Jan Briers (Kamer, CD&V) vindt de cyber-
veiligheid een belangrijk aandachtspunt. We zouden 
moeten kijken hoe we in Europa de chipproductie kunnen 
versterken. Hij vraagt of de bewering van Poetin klopt 
dat de problemen te wijten zijn aan het feit dat Europa 
geen voldoende gasvoorraad heeft willen aanleggen. We 
moeten eveneens de Europese houtproductie veiligstellen. 
Spreker onderschrijft de houding van de eerste minister 
ten aanzien van Polen. Wat is de Europese houding ten 
aanzien van Taiwan? Wat de Westelijke Balkan betreft, 
waarschuwt de heer Briers ervoor dat deze landen in 
de invloedssfeer belanden van China en Rusland. We 
mogen deze landen niet zomaar laten vallen.

De heer Patrick Dewael (Kamer, Open Vld) wenst 
enkele vragen te stellen rond de kwestie Polen en het 
energiedossier.

Polen

De heer Dewael drukt zijn waardering uit voor het feit 
dat de kwestie Polen op de Europese agenda wordt ge-
plaatst. België legt de nadruk op het feit dat de toetreding 
tot een organisatie impliceert dat men de spelregels van 
deze organisatie respecteert. Er moet op alle domeinen 
een gelijk speelveld zijn ten bate van alle burgers en 
bedrijven. Als er conflicten zijn, speelt de primauteit van 
het Europees recht en er is een Europees Hof dat hier-
over waakt. Als men dit niet respecteert, dan levert men 
de Europese bedrijven en burgers uit aan de willekeur 
van elke individuele lidstaat. Het gelijk speelveld en het 
respect voor de spelregels zijn fundamentele beginselen 
voor de toekomst van de EU en voor de toekomst van 
de burgers en de bedrijven.

De heer Dewael vraagt wat nu de volgende opties 
zijn als een land de Europese regels niet respecteert. 
Het betrokken land kan dan de EU verlaten, maar een 
grote meerderheid van de Poolse bevolking is ervoor 
gewonnen om verder lid te blijven van de EU. Wat kun-
nen we dan doen om het primaat van het Europees recht 
op te leggen? Het rechtsstaatsmechanisme (waarbij 

Pologne

L’arrêt de la Cour constitutionnelle polonaise remet 
en cause la primauté du droit européen. Selon la prési-
dente de la Commission européenne, le droit européen 
prime sur le droit national, y compris sur les dispositions 
constitutionnelles des États membres. Que va-t-il se 
passer à présent? M. De Maegd souligne la condition-
nalité de l’octroi des fonds européens. Tout État qui 
choisit d’adhérer à l’Union européenne doit respecter 
les principes du droit européen.

M. Jan Briers (Chambre, CD&V) considère la cybersé-
curité comme un point important. Nous devrions examiner 
la question de savoir comment nous pourrions renforcer 
la production de puces en Europe. Il demande si l’affirma-
tion de M. Poutine selon laquelle les problèmes actuels 
sont dus au fait que l’Europe a refusé de constituer des 
réserves de gaz suffisantes est correcte. Nous devons 
également sécuriser la production européenne de bois. 
L’intervenant partage la position du Premier ministre à 
l’égard de la Pologne. Quelle est la position européenne 
à l’égard de Taïwan? En ce qui concerne les Balkans 
occidentaux, M. Briers met en garde contre le risque 
de voir ces pays tomber dans la sphère d’influence de 
la Chine et de la Russie. Nous ne pouvons pas laisser 
tomber ces pays sans réagir.

M. Patrick Dewael (Chambre, Open Vld) souhaite 
poser quelques questions au sujet de la Pologne et du 
dossier de l’énergie.

Pologne

M. Dewael se félicite que la question polonaise soit 
inscrite à l’ordre du jour européen. La Belgique fait 
observer que l’adhésion à une organisation implique 
l’adhésion aux règles de cette organisation. Il convient 
de fixer des règles identiques dans tous les domaines, 
dans l’intérêt de tous les citoyens et de toutes les entre-
prises. Le droit européen prime en cas de conflit, et la 
cour européenne veille au respect de ce principe. Le 
non-respect de ce principe expose les entreprises et les 
citoyens européens à l’arbitraire de chaque État membre. 
L’établissement de règles identiques et le respect de 
ces règles constituent des principes fondamentaux à 
l’égard de l’avenir de l’Union européenne et de l’avenir 
de ses citoyens et de ses entreprises.

M. Dewael demande quelles sont les options envi-
sageables lorsqu’un État membre ne respecte pas les 
règles européennes. Le pays concerné peut alors quit-
ter l’Union européenne, mais une grande majorité des 
Polonais sont favorables au maintien de leur pays dans 
l’Union européenne. Que pouvons-nous alors faire pour 
imposer la primauté du droit européen? Le mécanisme de 
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het verkrijgen van Europese middelen wordt gekoppeld 
aan het respect van de Europese waarden) is aange-
nomen en de vraag is of we dit effectief in de praktijk 
zullen toepassen. De optie van een inbreukprocedure 
zou nutteloos kunnen blijken omdat Polen die uitspraak 
dan toch naast zich neerlegt. Welke instrumenten zal 
men dan wel bepleiten? Zouden de 57 miljard euro aan 
middelen die voor Polen bestemd zijn, kunnen worden 
geblokkeerd in afwachting van meer duidelijkheid?

Energie

De stijgende energieprijs baart overal in Europa grote 
zorgen. Tijdens de informele bijeenkomst in Slovenië 
is dit thema uitvoerig aangekaart. De Nederlandse 
minister-president heeft ervoor gepleit om in kaart te 
brengen waarom de prijzen in Europa zo stijgen. Welk 
standpunt heeft ons land op dat ogenblik ingenomen?

Een aantal Zuid-Europese landen dringt bij de Europese 
Commissie aan op een toolbox om de energieprijzen te 
drukken. Welk standpunt zal ons land innemen tijdens 
de Europese Raad?

Mevrouw Vicky Reynaert (Kamer, Vooruit) brengt 
de kwestie Polen, de Europese handelsrelaties en de 
ongelijke toegang tot de vaccins onder de aandacht.

Polen

Spreekster steunt het standpunt van de eerste minister 
ten aanzien van Polen. Polen behoort tot de Europese 
familie, maar de huidige problemen zijn het gevolg van 
een extreem nationalistische en ultraconservatieve 
regering die de fundamenten van de Europese rechts-
staat ondermijnt en de Poolse burgers onder druk stelt. 
De politieke beïnvloeding van het Pools Grondwettelijk 
Hof, de afbraak van de rechtsstaat, de schending van 
de mensenrechten, de schending van de vrijheid van 
de onafhankelijke media en van de rechten van de 
minderheden, dit alles is onaanvaardbaar. De vraag is 
welk model wij als samenleving willen.

Zal ons land ervoor pleiten om de middelen uit het 
Europees herstelfonds te blokkeren en het rechtsstaats-
mechanisme in het kader van de meerjarenbegroting 
te activeren?

De Europese handelsrelaties

De Europese Raad zal een strategisch debat voeren 
rond het Europees handelsbeleid. De fractie van me-
vrouw Reynaert is voorstander van open handelsrelaties, 
maar dan gekoppeld aan bindende en afdwingbare 
voorwaarden op het gebied van mensenrechten en 

l’État de droit (qui conditionne l’octroi de fonds européens 
au respect des valeurs européennes) a été instauré et la 
question est de savoir si nous l’appliquerons effective-
ment en pratique. L’option d’une procédure d’infraction 
pourrait se révéler inutile dès lors que la Pologne n’en 
tiendra de toute façon pas compte. Quels seront alors 
les instruments préconisés? Les 57 milliards d’euros de 
fonds destinés à la Pologne pourraient-ils être bloqués 
dans l’attente d’une clarification?

Énergie

L’augmentation des prix de l’énergie suscite de vives 
inquiétudes dans toute l’Europe. Ce sujet a été lon-
guement débattu au cours de la réunion informelle en 
Slovénie. Le Premier ministre néerlandais a plaidé pour 
l’identification des facteurs à l’origine de cette hausse 
des prix en Europe. Quelle position notre pays a-t-il 
adoptée à cette occasion?

Plusieurs pays du sud de l’Europe demandent instam-
ment à la Commission européenne de créer une boîte à 
outils pour réduire les prix de l’énergie. Quelle position 
notre pays adoptera-t-il au cours du Conseil européen?

Mme Vicky Reynaert (Chambre, Vooruit) évoque 
les questions de la Pologne, des relations commer-
ciales européennes et de l’accès inégal aux vaccins.

Pologne

L’intervenante soutient la position du premier ministre 
à l’égard de la Pologne. La Pologne appartient à la 
famille européenne, mais les problèmes actuels sont 
la conséquence d’un gouvernement ultranationaliste et 
ultraconservateur qui sape les fondements de l’État de 
droit européen et met les citoyens polonais sous pres-
sion. L’influence politique exercée sur la Cour constitu-
tionnelle polonaise, l’érosion de l’État de droit, l’atteinte 
aux droits humains, la violation de la liberté des médias 
indépendants et des droits des minorités, tout cela est 
inacceptable. La question qui se pose est de savoir vers 
quel modèle de société nous voulons aller.

Notre pays plaidera-t-il pour le blocage des moyens du 
fonds de relance européen et l’activation du mécanisme 
de l’État de droit dans le cadre du budget pluriannuel?

Les relations commerciales européennes

Le Conseil européen va mener un débat stratégique 
à propos de la politique commerciale européenne. Le 
groupe de Mme Reynaert est favorable à des relations 
commerciales ouvertes pour autant qu’elles soient assor-
ties de conditions obligatoires et contraignantes dans 
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sociale en leefmilieunormen. Dit is ook afgesproken in 
het federaal regeerakkoord. Voorstellen van de Europese 
Commissie over “due diligence” inzake handelsbeleid en 
een invoerverbod van producten die onder dwangarbeid 
zijn vervaardigd, werden aangekondigd, maar worden 
verder uitgesteld. De tijd wordt intussen wel een beetje 
krap. De Europese Commissie heeft niet veel tijd meer 
om deze voorstellen waar te maken. Kan de eerste mi-
nister vanuit de Europese Raad een signaal geven dat 
hier vaart achter zou worden gezet?

De eenzijdigheid van de toeleveringsketens is een zwak 
punt gebleken tijdens de coronapandemie. Daarom is 
het belangrijk om de kloof te dichten tussen gezondheid 
en handel. De EU moet een leidende rol spelen in de 
onderhandelingen rond een internationaal pandemiever-
drag. Tevens moet er een internationaal investerings-
mechanisme worden opgezet waarbij landen samen-
werken over investeringen rond de hele waardeketen. 
Ook dienen de bedrijven af te spreken hoeveel er moet 
worden geproduceerd. Spreekster vraagt steun voor het 
internationaal pandemieverdrag.

De ongelijke toegang tot vaccins

De ongelijke toegang tot de vaccins is nog steeds 
één van de grote uitdagingen waarvoor we staan. Als 
EU zouden we meer kunnen doen als het gaat over de 
levering van vaccins aan derde landen. Mevrouw Reynaert 
pleit ervoor om nog een versnelling hoger te schakelen 
op Europees niveau. Structureel minder doen brengt het 
imago van de EU almaar meer schade toe. China geeft 
vaccins aan derde landen en geeft technologie vrij.

De heer Sander Loones (Kamer, N-VA) verwijst naar 
de sneer die de eerste minister heeft gegeven naar het 
VK tijdens de State of the Union. De timing van deze 
verklaring is ongelukkig. Dit is niet tactisch, zeker niet 
in de aanloop naar 11 november. We hebben veel te 
danken aan onze Britse vrienden. De economische en 
toeristische banden zijn nog zeer nauw. De heer Loones 
nodigt de eerste minister uit te werken aan de afbouw 
van de belemmeringen die nog steeds bestaan voor de 
Britten om naar ons land te kunnen reizen.

le domaine des droits humains et des normes sociales 
et environnementales, comme convenu dans l’accord 
de gouvernement fédéral. La Commission européenne 
a annoncé des propositions concernant le devoir de 
vigilance dans la politique commerciale et l’interdiction 
d’importer des produits issus du travail forcé, mais celles-
ci sont sans cesse reportées. Il est pourtant grand temps 
d’agir. La Commission européenne n’a plus beaucoup 
de temps pour mettre ces propositions en œuvre. Le 
premier ministre peut-il, depuis le Conseil européen, 
rappeler qu’il est temps d’agir dans ce domaine?

Le caractère unilatéral des chaînes d’approvisionne-
ment s’est avéré être un point faible pendant la pandé-
mie de coronavirus. C’est pourquoi il est important de 
combler le fossé entre la santé et le commerce. L’UE 
doit jouer un rôle de premier plan dans les négocia-
tions relatives à une convention internationale sur les 
pandémies. Il importe par ailleurs de mettre en place 
un mécanisme international d’investissement pour que 
les pays collaborent en matière d’investissements tout 
au long de la chaîne de valeur. Les entreprises doivent 
également convenir ensemble des quantités à produire. 
L’intervenante demande qu’un soutien soit apporté à la 
convention internationale sur les pandémies.

L’accès inégal aux vaccins

L’accès inégal aux vaccins constitue toujours un des 
grands défis auxquels nous devons faire face. En tant 
qu’Union européenne, nous pourrions faire davantage 
en ce qui concerne la livraison de vaccins aux pays tiers. 
Mme Reynaert plaide pour que l’on passe encore à la 
vitesse supérieure au niveau européen. Être structurel-
lement moins actif ternit encore un peu plus l’image de 
l’Union européenne. La Chine donne des vaccins aux 
pays tiers et donne accès à ses technologies.

M. Sander Loones (Chambre, N-VA) évoque la pique 
lancée par le premier ministre au Royaume-Uni dans sa 
déclaration de politique générale. Le moment était mal 
choisi pour une telle déclaration. C’était tactiquement 
maladroit, surtout à l’approche du 11 novembre. Nous 
devons être reconnaissants à l’égard de nos amis bri-
tanniques. Les liens économiques et touristiques sont 
encore très étroits. M. Loones invite le premier ministre 
à œuvrer à l’effacement des obstacles qui empêchent 
toujours les citoyens britanniques de se rendre dans 
notre pays.
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III. — ANTWOORDEN VAN DE EERSTE MINISTER

De productie van chips

We hebben overleg over de productie van chips 
met lidstaten die dezelfde belangen hebben. Er is een 
debat op de korte termijn, namelijk de productie in Europa 
van halfgeleiders (dus het aantrekken van de productie 
naar de EU), en het debat op de lange termijn. Op het 
gebied van de research is Europa, met bedrijven als 
IMEC, sterk aanwezig. Ook als afnemer is Europa zeer 
aanwezig. Het fundamentele innovatiewerk vindt hier in 
Europa plaats, terwijl de commercialisering elders plaats-
vindt. In de productie zelf is Europa niet sterk aanwezig. 
Hier zijn de Verenigde Staten, China, Taiwan en Korea 
sterk. Op midden- en lange termijn moet Europa ook 
hier sterk in zijn, verder kijken en een eigen rol spelen 
zonder afhankelijk te zijn van anderen.

De gasprijzen

De Europese Commissie werd aangemoedigd om de 
analyse van de energieprijzen te maken en goed te kijken 
welk soort maatregelen men kan nemen op het gebied 
van het soort contracten, op het gebied van buffers, en 
het mutualiseren van zaken tussen EU-lidstaten.

Er wordt veel over Rusland gesproken. In de Belgische 
bevoorrading van gas speelt Rusland echter niet zo’n 
belangrijke rol.

Hernieuwbare energie is de enige energiebron waar 
de prijzen jaar na jaar dalen omdat de technologie grote 
sprongen maakt. Als we op termijn lagere prijzen willen 
hebben, is het nodig te investeren in de hernieuwbare 
energie.

Het investeren in nucleaire energie is een nationale 
bevoegdheid. Alleen de financiering kan Europees be-
sproken worden.

Migratie

Het Dublin-systeem is niet failliet, maar wel “feitelijk 
failliet”, in die zin dat het systeem onvoldoende functio-
neert en dringend aan een hervorming toe is.

We moeten samenwerken en onze solidariteit betonen 
met landen, zoals Litouwen, die met migratieproblemen 
worden geconfronteerd aan hun buitengrenzen.

III. — RÉPONSES DU PREMIER MINISTRE

La production de puces

Nous menons une concertation concernant la produc-
tion de puces avec des États membres qui partagent 
les mêmes intérêts. Il y a un débat à court terme, à 
savoir la production de semi-conducteurs en Europe 
(il s’agit donc d’attirer la production en Europe) et le 
débat à long terme. Dans le domaine de la recherche, 
l’Europe est très présente, avec des entreprises comme 
IMEC. L’Europe est également un acheteur important. 
L’innovation fondamentale a lieu ici en Europe, alors que 
la commercialisation a lieu ailleurs. Dans le domaine 
de la production, l’Europe n’est pas très présente. Les 
acteurs principaux sont les États-Unis, la Chine, Taiwan 
et la Corée. À moyen et à long terme, l’Europe doit se 
renforcer dans ce domaine, regarder vers l’avenir et 
endosser un rôle propre pour ne pas dépendre d’autres 
pays.

Les prix du gaz

La Commission européenne a été encouragée à ana-
lyser les prix de l’énergie et à bien examiner le type de 
mesures que l’on peut prendre au niveau des types de 
contrats, des tampons et de la mutualisation d’éléments 
entre États membres de l’UE.

On parle beaucoup de la Russie. Or, elle ne joue 
pas un rôle si important dans l’approvisionnement de 
la Belgique en gaz.

Les énergies renouvelables sont les seules sources 
d’énergie qui enregistrent une baisse des prix d’année 
en année parce que la technologie progresse à grands 
pas. Si nous voulons des prix plus bas à long terme, il est 
nécessaire d’investir dans les énergies renouvelables.

L’investissement dans l’énergie nucléaire est une 
compétence nationale. Seul le financement peut être 
traité au niveau européen.

Migration

Le règlement de Dublin n’est pas mort, mais il est 
“factuellement mort” en ce que ce système présente 
des dysfonctionnements et qu’il convient de le réformer 
d’urgence.

Nous devons coopérer et nous montrer solidaires 
avec les pays qui, comme la Lituanie, sont confrontés 
à des défis migratoires à leurs frontières extérieures.
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Handelskwesties

België is vragende partij om de besprekingen met 
Australië verder te zetten. We zijn voorstander van een 
schrapping van de tarieven op staal en aluminium.

Overleg met Spanje is een goede zaak, zowel poli-
tiek, als economisch. Het is immers een belangrijke 
handelspartner. Hongarije is, zij het in mindere mate, 
een belangrijke handelspartner en de regering zal ten 
gepaste tijde een politiek overleg aanvatten met Hongarije.

De ambities op het gebied van klimaat- en 
energietransitie

België verwerft een belangrijke plaats op het gebied 
van de offshore windmolenparken en de investeringen in 
waterstof. Ambitieuze doelstellingen zijn een goede basis 
voor innovatie. Een leiderschapspositie in dit domein is 
de beste garantie om welvaart en werkgelegenheid te 
scheppen. Onze visie en houding moeten niet alleen de 
andere lidstaten, maar ook andere derde landen inspi-
reren om even ambitieus te zijn als ons land. Hierdoor 
hebben we een echte impact.

Polen en de conditionaliteit

In de feiten is er vandaag al een soort conditionaliteit 
want de herstelfondsen zijn niet uitgekeerd aan Polen en 
Hongarije. De Europese Commissie past het beginsel 
reeds toe. In de loop van de maand december 2021 zal 
het arrest van het Hof van Justitie worden uitgesproken. 
De Europese spelregels moeten worden nageleefd. Dit 
is geen theoretische discussie. De sterkte van de interne 
markt is dat een bedrijf weet dat de spelregels in Europa 
dezelfde zijn. Als er een conflict is met een lokaal bedrijf 
zal het Belgisch bedrijf op een evenwichtige wijze haar 
rechten kunnen verdedigen en een plaatselijk bedrijf kan 
geen voordelen doen gelden ten aanzien van een Belgisch 
bedrijf. Dit is de essentie van de eengemaakte markt. 
Dit is geen theoretische discussie, maar een discussie 
die een directe impact kan hebben op onze welvaart.

China en Taiwan

Het is van belang om ten aanzien van China de een-
heid van de Europese landen te handhaven en dezelfde 
boodschap uit te dragen. Op Europees niveau kunnen 
we veel invloed uitoefenen als we op dezelfde golflengte 
zitten.

Commerce

La Belgique souhaite poursuivre les discussions avec 
l’Australie. Nous sommes favorables à la suppression 
des droits de douane sur l’acier et l’aluminium.

La concertation avec l’Espagne est une bonne chose, 
tant sur le plan politique que sur le plan économique, 
dès lors que ce pays constitue un partenaire commercial 
important. La Hongrie est un partenaire commercial 
important, fût-ce dans une moindre mesure, et le gou-
vernement entamera, en temps utile, une concertation 
politique avec ce pays.

Ambitions en matière de transition climatique et 
énergétique

La Belgique occupe une place importante en ce qui 
concerne les parcs éoliens en mer et les investissements 
dans l’hydrogène. Se fixer des objectifs ambitieux est 
une bonne base pour l’innovation. Occuper une position 
dominante dans ce domaine est la meilleure garantie 
de créer de la prospérité et des emplois. Notre vision 
et notre attitude doivent encourager non seulement les 
autres États membres, mais aussi d’autres pays à se 
montrer aussi ambitieux que notre pays. C’est ainsi que 
la Belgique aura un réel impact.

La Pologne et la conditionnalité

En pratique, il existe déjà aujourd’hui une forme 
de conditionnalité, car les fonds du plan de relance 
n’ont pas été accordés à la Pologne et à la Hongrie. La 
Commission européenne applique déjà ce principe. Au 
cours du mois de décembre 2021, la Cour de Justice 
rendra son arrêt. Il convient de respecter les règles euro-
péennes. Il ne s’agit pas d’une discussion théorique. La 
force du marché intérieur réside dans la certitude pour 
toute entreprise que les règles sont identiques partout 
en Europe. En cas de conflit avec une entreprise locale, 
toute entreprise belge pourra défendre ses droits de 
manière équitable et aucune entreprise locale ne pourra 
faire valoir aucun avantage à l’égard d’une entreprise 
belge. C’est l’essence du marché unique. Il ne s’agit pas 
d’une discussion théorique, mais bien d’une discussion 
qui peut avoir une incidence directe sur notre prospérité.

La Chine et Taïwan

Il est important de conserver l’unité des pays euro-
péens à l’égard de la Chine et de transmettre le même 
message. À l’échelle européenne, nous pouvons exercer 
une grande influence lorsque nous sommes d’accord.
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De Europese defensie

Er is gesproken over de Europese defensie tijdens de 
bijeenkomst in Ljubljana en het onderwerp komt terug 
op de agenda tijdens de Top van december.

Uitbreiding en de Balkanlanden

Tijdens de bijeenkomst in Ljubljana is niet gespro-
ken over de uitbreiding van de EU met de westelijke 
Balkanlanden. Er is wel gesproken over de relaties en 
de dialoog die we willen met deze landen. We moeten 
onder meer over migratie een dialoog voeren met deze 
landen zodat ze hun rol spelen in het tegengaan van 
irreguliere migratie. We zien deze landen niet als een 
blok. Twee Staten ervan behoren overigens tot de EU.

Energie

Alle lidstaten worden geconfronteerd met de stijgende 
energieprijzen. België, dat een belangrijke diversificatie 
kent van verschillende energie- en elektriciteitsbronnen, 
heeft een voordeel dat andere landen niet hebben. Het 
ruim sociaal tarief in België garandeert een belangrijk 
beschermingsniveau voor de kwetsbare consumenten. 
Daarnaast kunnen we verwijzen naar de recente maat-
regelen inzake transparantie en bescherming tegenover 
de tariefwijzigingen.

COVID-19

België speelt absoluut een belangrijke rol bij de verde-
ling en de productie van vaccins. Belgische bedrijven 
zijn in Senegal actief op het gebied van de productie. 
De productie draait op volle snelheid. De uitdaging is 
ervoor te zorgen dat de Afrikaanse bevolking effectief 
gevaccineerd raakt. In België en in andere lidstaten is 
de vaccinatie een succes geworden door een efficiënte 
overheidsorganisatie, die zorgt voor een goede logistiek 
waardoor de mensen vertrouwen krijgen. Hierin kunnen 
we een partner zijn.

Verenigd Koninkrijk

De eerste minister is het absoluut eens met het voorstel 
van de heer Loones om het verkeer van Britse burgers 
naar ons land te vergemakkelijken. De sneltest-verplichting 
(in plaats van een PCR-verplichting) zou een piste zijn 
om de onderdanen van het VK makkelijker naar België 
te laten komen.

La Défense européenne

La Défense européenne a été évoquée au cours de 
la réunion à Ljubljana et ce sujet sera également inscrit 
à l’ordre du jour du Sommet de décembre.

Élargissement et pays des Balkans

L’élargissement de l’Union européenne aux pays des 
Balkans occidentaux n’a pas été abordé au cours de la 
réunion à Ljubljana. Il y a été question, en revanche, des 
relations et du dialogue que nous souhaitons avec ces 
pays. Nous devons dialoguer avec ces pays, notamment 
à propos de la migration, afin qu’ils jouent leur rôle dans 
la lutte contre la migration irrégulière. Nous ne considé-
rons pas ces pays comme un seul bloc. Deux de ces 
États appartiennent d’ailleurs à l’Union européenne.

Énergie

Tous les États membres sont confrontés à la hausse 
des prix de l’énergie. La Belgique, qui dispose d’une 
diversification importante en matière de sources d’énergie 
et d’électricité, a un avantage par rapport à d’autres pays. 
Le tarif social étendu appliqué en Belgique garantit un 
niveau de protection élevé aux consommateurs vulné-
rables. En outre, nous pouvons renvoyer aux récentes 
mesures en matière de transparence et de protection 
contre les modifications tarifaires.

COVID-19

La Belgique joue certainement un rôle important dans 
la répartition et la production de vaccins. Les entreprises 
belges sont actives dans la production au Sénégal. La 
production tourne à plein régime et le défi consiste à 
réussir à effectivement vacciner la population africaine. 
En Belgique et dans d’autres États membres, la vac-
cination a été une réussite grâce à une organisation 
publique efficace, qui a permis que la logistique fonc-
tionne correctement et que la population ait confiance. 
Nous pouvons apporter notre aide à cet égard.

Le Royaume-Uni

Le premier ministre adhère totalement à la proposition 
de M. Loones de faciliter la circulation des citoyens bri-
tanniques vers notre pays. L’obligation de se soumettre 
à un test rapide (plutôt qu’à un test PCR) pourrait être 
une piste pour faciliter le déplacement de ressortissants 
britanniques vers la Belgique.
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IV. — REPLIEKEN

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (Kamer, N-VA) merkt 
op dat de helft van onze energie uit kernenergie komt, 
dat wil zeggen schone energie die de federale regering 
nu overboord wenst te gooien. Hernieuwbare energie is 
geen goedkope energie. Hoe verklaart men de hogere 
energieprijzen in Duitsland, dat massaal op hernieuw-
bare energie heeft ingezet? Hiermee wenst spreekster 
niet gezegd te hebben dat we niet moeten investeren in 
hernieuwbare energie, maar we moeten realistisch zijn. 
De reactoren van de kernenergie zijn afgeschreven en 
de Belgische begroting krijgt geld uit de nucleaire rente, 
waardoor het als een goedkope energie te beschouwen 
is. De eerste minister blijkt het Europese debat uit de 
weg te gaan. In plaats van extra gascentrales te bouwen, 
die CO2 in de lucht sturen, zou het een betere optie zijn 
het debat over kernenergie niet te ontwijken.

De heer André Flahaut (Kamer, PS) zegt dat de vraag 
over de wijze waarop we de Afrikaanse landen helpen 
om efficiënt te vaccineren centraal moet staan in onze 
denkoefening.

De heer Pieter De Spiegeleer (Kamer, VB) merkt op 
dat hij nooit gezegd heeft dat er geen gesprekken mo-
gen worden aangeknoopt met de zes Balkanlanden. Hij 
beklemtoont wel dat de gesprekken bilateraal moeten 
verlopen en niet tegenover een groep van zes landen, 
zoals de eerste minister duidelijk heeft laten blijken.

De heer Michel De Maegd (Kamer, MR) zit op de-
zelfde golflengte als de eerste minister en erkent dat het 
Dublin-systeem feitelijk failliet is, het systeem vastloopt 
en aan hervorming toe is. Wat Polen betreft, vertrouwt 
spreker op de standvastige houding van de eerste mi-
nister. Inzake de energieprijzen is overleg met de buur-
landen belangrijk. Het investeren in nucleaire energie is 
inderdaad een nationale aangelegenheid, waarbij alleen 
de financiering Europees kan worden besproken. We 
moeten dit debat op een pragmatische wijze aanpak-
ken, ver weg van dogma’s. We wachten dit debat sereen 
af. In Nederland overweegt men de bouw van twee à 
drie reactoren. In Duitsland zijn er ook signalen dat de 
Groenen van strategie veranderen. De toegankelijke 
energieprijs is van uitermate groot belang. Het is niet met 
de bouw van gascentrales dat we onze klimaatdoelstel-
lingen zullen halen.

De heer Jan Briers (Kamer, CD&V) vraagt of de stel-
ling van Poetin juist is als zouden de hoge gasprijzen 
deels te wijten zijn aan het feit dat Europa onvoldoende 
gasvoorraden aanlegt. Op deze vraag heeft de eerste 
minister geen antwoord gegeven. Voorts pleit hij ervoor 

IV. — RÉPLIQUES

Mme Anneleen Van Bossuyt (Chambre, N-VA) fait 
observer que notre énergie provient pour moitié de l’éner-
gie nucléaire, une énergie propre dont le gouvernement 
fédéral souhaite à présent se débarrasser. L’énergie 
renouvelable n’est pas bon marché. Comment expliquer 
les prix plus élevés de l’énergie en Allemagne, qui investit 
massivement dans le renouvelable? L’intervenante ne 
veut toutefois pas dire que nous ne devons pas investir 
dans les énergies renouvelables, mais nous devons être 
réalistes. Les réacteurs nucléaires sont amortis et la 
rente nucléaire rapporte au Trésor, de sorte que l’énergie 
nucléaire peut être considérée comme bon marché. Le 
premier ministre montre qu’il veut faire l’économie du 
débat européen. Plutôt que de construire de nouvelles 
centrales au gaz émettrices de CO2, il faudrait oser 
ouvrir le débat sur l’énergie nucléaire.

M. André Flahaut (Chambre, PS) considère que la 
question de savoir comment nous pouvons aider les 
pays africains à mener une vaccination efficace doit 
être au cœur de notre réflexion.

M. Pieter De Spiegeleer (Chambre, VB) fait obser-
ver qu’il n’a jamais dit qu’il ne fallait pas entamer de 
négociations avec les six pays des Balkans. Il souligne 
néanmoins que ces discussions doivent être menées 
bilatéralement et non pas face à un groupe de six pays, 
comme le premier ministre l’a clairement laissé entendre.

M. Michel De Maegd (Chambre, MR) est sur la même 
longueur d’onde que le premier ministre et admet que 
le système de Dublin a effectivement fait faillite, qu’il 
s’enlise et doit être réformé. S’agissant de la Pologne, 
l’intervenant compte sur la fermeté du premier ministre. 
En ce qui concerne les prix de l’énergie, il est important 
de mener une concertation avec les voisins. Investir dans 
le nucléaire est effectivement une matière nationale dont 
seul le financement peut être examiné au niveau euro-
péen. Nous devons aborder ce débat de manière prag-
matique, loin des dogmes. Nous attendons ce débat 
l’esprit serein. Aux Pays-Bas, le gouvernement envisage 
de construire deux à trois réacteurs. En Allemagne, des 
signaux indiquent également que les écologistes sont en 
train de changer de stratégie. L’accessibilité du prix de 
l’énergie est capitale. Ce n’est pas en construisant des 
centrales au gaz que l’on pourra atteindre les objectifs 
climatiques.

M. Jan Briers (Chambre, CD&V) demande si les 
propos de M. Poutine selon lesquels les prix élevés 
du gaz seraient partiellement dus au fait que l’Europe 
ne constitue pas de réserves de gaz suffisantes sont 
corrects. Le premier ministre n’a pas répondu à cette 
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dat België opkomt als beschermer van de Europese 
houtproductie.

De heer Patrick Dewael (Kamer, Open Vld) vindt het 
merkwaardig dat een partij die voor het Vlaamse belang 
beweert op te komen het blijkbaar niet belangrijk acht 
dat in het jurisdictionele verkeer er geen gerechtelijke 
waarborgen moeten zijn voor burgers en bedrijven die 
in Polen terecht komen in procedures, waarbij zij zich 
niet zouden kunnen beroepen op de waarborgen van 
de Europese instanties. Dit is voor de heer Dewael 
geen detail.

De voorzitters-rapporteurs,

Eliane TILLIEUX

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN

question. Il plaide également pour que la Belgique se 
pose en protectrice de la production européenne de bois.

M. Patrick Dewael (Chambre, Open Vld) trouve étrange 
qu’un parti qui prétend défendre les intérêts flamands 
ne juge apparemment pas important que des garanties 
judiciaires ne soient pas inscrites dans le droit interne 
pour les citoyens et entreprises qui se retrouvent engagés 
dans des procédures en Pologne, les privant ainsi du 
droit de se prévaloir des garanties des instances euro-
péennes. Pour M. Dewael, il ne s’agit pas d’un détail.

Les présidents-rapporteurs,

Eliane TILLIEUX

Gaëtan VAN GOIDSENHOVEN
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